

# COMMUNIQUÉ DE PRESSE

## Lancement officiel de l'Alliance pour la Décarbonation du Bâtiment

Paris, le 3 février 2026 – CSTB<sup>(1)</sup>, Paris 16ème

Ce 3 février a été officiellement lancée l'**Alliance pour la Décarbonation du Bâtiment**, une nouvelle coalition - présidée par François Gemenne, politologue et co-auteur du 6ème rapport du GIEC - regroupant chercheurs, entreprises, collectivités, associations et acteurs de l'innovation, unis pour accélérer la transition bas carbone du secteur du bâtiment en France.

Le bâtiment représente encore **15 à 25%<sup>(2)</sup> des émissions nationales de gaz à effet de serre**, et malgré une baisse tendancielle depuis vingt ans, la crise de la construction et la stagnation du marché de la rénovation compromettent l'atteinte des objectifs climatiques nationaux. L'Alliance répond à cette urgence en proposant un espace commun de coordination, d'expertise et d'action, afin de structurer une réponse collective à la hauteur des enjeux et de proposer sa mise en œuvre aux pouvoirs publics..

## Une coalition inédite pour une ambition nationale et européenne

Constituée sous le régime de la loi 1901, l'Alliance rassemble des acteurs publics et privés de toute la filière – grands groupes, PME, fédérations professionnelles, ONG, experts académiques – afin de **mutualiser les connaissances, partager les retours d'expérience et co-construire des solutions opérationnelles** destinées à massifier la rénovation énergétique, transformer les pratiques de construction et encourager l'innovation bas-carbone.

## Des groupes de travail pour agir concrètement

L'Alliance s'organise concrètement autour de **plusieurs groupes de travail thématiques**, couvrant les principaux leviers de décarbonation :

1. **Les externalités positives du bâtiment bas carbone** notamment l'amélioration de la santé, de la qualité de vie, de l'attractivité territoriale et de la valeur patrimoniale ;
2. **Les Freins à la rénovation** et solutions pour lever les blocages techniques, financiers et réglementaires ;

<sup>1</sup> CSTB : Centre Scientifique et Technique du Bâtiment

<sup>2</sup> Selon les sources : CIPEFA ou Ademe

3. **Les Financements de la transition** pour une accessibilité, une stabilité et une attractivité accrues pour les ménages et les professionnels ;
4. **La confiance dans la filière** pour une crédibilité et une assurance de l'ensemble des acteurs ;
5. **L'Innovation et des démonstrateurs terrain**, pour agir concrètement sur le bâti, sur le territoire ;
6. **La compétence et les formations** pour aligner l'ensemble des acteurs aux nouveaux enjeux climatiques, techniques et économiques.

## Déclaration du Président de l'Alliance

*« Décarboner massivement et rapidement le bâtiment n'est plus une option : c'est devenu un enjeu géostratégique pour la France et pour l'Europe ; c'est une condition de réussite de la transition écologique et sociale. L'Alliance fournit enfin l'espace collectif qui manquait pour faire converger expertise scientifique, innovation industrielle et politiques publiques. »*

— François Gemenne, Président de l'Alliance.

---

Le Secrétariat Général

Le Président

François Gemenne

---

## À propos de l'Alliance pour la Décarbonation du Bâtiment

L'**Alliance pour la Décarbonation du Bâtiment** est une association loi 1901 dont l'objet est de fédérer l'ensemble des acteurs publics, privés et académiques de la filière du bâtiment pour accélérer la transition bas carbone. Elle œuvre à structurer un cadre commun d'action, à mutualiser les connaissances et à proposer des solutions opérationnelles pour massifier la rénovation énergétique, promouvoir les innovations bas carbone et renforcer la résilience du parc construit.

A ce jour les administrateurs de l'Alliance pour la Décarbonation du Bâtiment sont : Alliance HQE GBC, Club de l'Amélioration de l'Habitat, Energer, France Ciment, GRDF, Leroy Merlin, Qualibat, Stop à l'exclusion énergétique, UNSFA et Vinci.